

UICN

Unión Mundial para la Naturaleza

Centro de Cooperación del Mediterráneo

INFORME DE ACTIVIDADES DEL 2002

1. Introducción

La presente memoria 2002 pretende informar a los miembros y socios de la UICN en la región de todas las actividades desarrolladas durante el primer año de funcionamiento del Centro UICN que comenzó su andadura el día 1 de octubre de 2001. El Centro recibe apoyo fundamental de la Junta de Andalucía (Consejería de Medio Ambiente) y del Ministerio de Medio Ambiente (España), apoyo que agradecemos.

Nuestra oficina se inauguró el 1 de octubre de 2001. A fecha de enero de 2002, contábamos con los siguientes activos:

- ? Una estrategia consensuada para 2002-2004 con identificación de resultados claves
- ? Presupuesto
- ? Una plantilla de dos personas y media
- ? No poseíamos figura jurídica
- ? Ausencia de procedimientos financieros y administrativos, plan de trabajo y de presupuesto anuales
- ? Ausencia de sistema operativo de comunicaciones
- ? Un conocimiento bastante limitado de la normas de funcionamiento de la UICN
- ? Ánimo por el papel regional que potencialmente pudiera desempeñar la UICN
- ? Una red muy restringida de experiencia en que apoyarse
- ? La necesidad de demostrar el valor añadido de la UICN a nivel regional

Los “logros” del 2002 se han producido en áreas que principalmente se refieren al fortalecimiento de capacidades (tanto en el seno como fuera de la Oficina): establecimiento de los métodos y procesos para comunicaciones con los miembros, a través de Internet y otros medios; la adaptación y adopción de los procedimientos UICN de acuerdo con nuestra realidad local; la puesta al día de los nuevos miembros del personal de la UICN además de establecer contacto con redes regionales y globales; interacción con nuestros principales patrocinadores para garantizar un funcionamiento dentro de un marco consensuado; y diversificación de la base de patrocinadores para el programa regional de la UICN. Además, hemos organizado una serie de actividades que demuestran el valor añadido aportado por la UICN y hemos empezado a forjar una estrecha colaboración estableciendo buenas relaciones con socios regionales clave, con Comités nacionales y con miembros de la UICN. También ha sido significativo el desarrollo de formas innovadoras de colaboración horizontal con programas tanto europeos como de WesCANA, con las comisiones regionales y programas temáticos globales puesto que este programa es único dentro de la UICN ya que aplica un enfoque ecosistémico a la programación.¹

¹ Al respecto, cabe destacar que se ha concebido el programa Mediterráneo como programa temático regional que no pretende ni sustituir ni duplicar los programas WesCANA actualmente en curso en la región.

Al finalizar el año, la situación del Centro era la siguiente:

- ? se habían logrado avances en 22 de las 36 áreas contempladas en la Estrategia 2002-2004 donde se pretende conseguir resultados en el Mediterráneo,
- ? un conjunto de procedimientos internos basados en el reglamento interno global de la UICN,
- ? una plantilla de ocho personas y media,
- ? estatus jurídico con vínculos efectivos establecidos con las administraciones locales (seguridad social, hacienda, derecho laboral, contratos laborales, etc),
- ? buenas relaciones con las administraciones locales (Ej. Para permisos de trabajo, etc),
- ? un presupuesto anual que respeta las reglas internas de la UICN (sistema de contabilidad), un balance de contabilidad y provisiones para satisfacer los requisitos en materia de contabilidad de los patrocinadores,
- ? una relación operativa tanto a nivel técnico como político con los dos patrocinadores principales del Centro,
- ? un sistema efectivo de comunicaciones, no sólo a nivel interno, sino a través de nuestra página web y la edición de un boletín electrónico destinado a nuestros miembros,
- ? un conocimiento mayor de las normas de funcionamiento de la UICN y el valor añadido que puede aportar,
- ? ánimo por el papel regional que potencialmente puede desempeñar la UICN
- ? experiencia específica de colaboración con socios regionales y nacionales, más de 50 miembros de la UICN, con lo cual se amplían las redes y relaciones de colaboración en la región,
- ? ingresos adicionales por importe de €510,000 para apoyar el programa.

Resultados para el Mediterráneo: Se han desarrollado y fortalecido tanto la estructura como los sistemas para la gestión del programa del Mediterráneo de forma que suponen un apoyo firme para la ejecución eficaz del mismo.
Paulatinamente se han ido diversificando las fuentes de financiación.
Se están gestando muchos proyectos de relevancia para las necesidades fundamentales de la región.

Aparte de estos temas estructurales, el Centro también inició el desarrollo de actividades técnicas que a continuación se detallan.

2. Desarrollo e implementación del Programa

A principios de 2002 se completó la estrategia a medio plazo para el Mediterráneo conforme el programa “Amman inter-sessional programme”, con lo que se ajustan los debates de los miembros en Málaga en 1997 con las nuevas orientaciones de la UICN acordadas en Amán. La estrategia fue difundida entre todos los miembros a principios del año en versión inglesa, francesa y española. Durante el proceso de desarrollo de la Estrategia, el Director del Centro se reunió con miembros UICN de España, Túnez, Francia, Turquía, Marruecos, Mónaco² e Italia y con socios como el Programa del Mediterráneo de WWF, MedForum² y la Convención de Barcelona con el fin de informarles del desarrollo de la estrategia.

² Relacionados en las resoluciones de Amán como socios clave

La estrategia contempla un conjunto de resultados claves en distintas áreas del programa. En la tabla se resumen las áreas clave de resultados en las que se han conseguido avanzar a lo largo de 2002.

Durante 2002, una gran parte del tiempo se ha dedicado a la selección de personal, diseño de programas, la definición de prioridades y la búsqueda de vínculos con los procesos de política regional y con miembros de la UICN de la región.

Tabla. Áreas de resultados en el Mediterráneo dentro de la Estrategia 2002-2004 en las que se han conseguido avances durante el año 2002.

ÁREA CLAVE DE RESULTADO	RESULTADOS DEL PROGRAMA MEDITERRÁNEO
<p>- Gestión eficaz y restauración de ecosistemas</p>	<p>Se ha evaluado y mejorado la eficacia de las AP a nivel regional</p> <ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Las acciones plurinacionales/transfronterizas para la conservación de la biodiversidad cuentan con apoyo <input type="checkbox"/> Se apoya la gestión sostenible de los bosques mediterráneos <p>Se ha evaluado la importancia para la biodiversidad de las zonas áridas Se han examinado los vínculos entre la agricultura y la biodiversidad Se han identificado las fuerzas impulsoras para el cambio en los usos del suelo, y se han establecido enlaces con los actores clave</p> <ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Se ha evaluado y promovido el papel de las AP marinas para apoyar la pesca artesanal Se intercambian experiencias en la gestión de áreas protegidas isleñas <input type="checkbox"/> Se ha perseguido el uso sostenible de los recursos pesqueros del Mediterráneo <input type="checkbox"/> Se ha promovido la gestión integral de las cuencas
<p>- Instituciones, acuerdos, procesos y políticas claves</p>	<ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Se cuenta con apoyo para el desarrollo y aplicación de las disposiciones de la Convención de Barcelona en materia de biodiversidad y recursos. Se ha emprendido adecuaciones de los instrumentos legales para las áreas protegidas <input type="checkbox"/> Apoyo a la implementación de la Convención sobre la Biodiversidad Biológica en la región <input type="checkbox"/> Se ha celebrado en Valencia el forum sobre biodiversidad global anterior a Ramsar COP 8 (2002) <input type="checkbox"/> Se fomentan las aportaciones del Mediterráneo al congreso Mundial de Parques (2003) <p>Se promueven políticas para la protección y el uso sostenible de la biodiversidad en las comunidades isleñas</p> <ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Se ofrece orientación sobre las estrategias de adaptación al cambio climático en el marco de UNFCCC. Se han establecido vínculos con el Convenio sobre la desertificación, contando con el apoyo de la política emergente de la UICN <p>Se han desarrollado indicadores medioambientales sobre el uso del agua para políticos con capacidad de decisión Se ha realizado un seguimiento del Informe de la Comisión Mundial de Presas en la región</p>
<p>? Incentivos y financiación</p>	<p>Se han desarrollado y promovido incentivos para el uso sostenible, la agricultura y la biodiversidad</p>
<p>- Reparto equitativo de costes y beneficios</p>	<p>Se emplean las áreas protegidas para apoyar y revitalizar las economías rurales. Se ha desarrollado e intercambiado experiencias en la integración de la conservación y las economías locales Se ha promovido el desarrollo de un turismo basado en la naturaleza</p>

<p>? Evaluación de la biodiversidad y los factores sociales y económicos relacionados</p>	<ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Se ha elaborado una Lista Roja Mediterránea <input type="checkbox"/> Se ha facilitado información sobre las especies y las AP a actores regionales <input type="checkbox"/> Se ha realizado seguimiento del progreso en la implementación de planes de acción sobre especies <input type="checkbox"/> Se ha desarrollado información sobre el estado de la biodiversidad isleña <input type="checkbox"/> Se ha evaluado el estado de las especies amenazadas en los caladeros
<p>- Gestión de la información y sistemas de comunicaciones</p>	<ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Se han establecido vínculos con los actores clave en el Mediterráneo relacionados con la conservación y gestión de la pesca y zonas áridas <input type="checkbox"/> Se ha desarrollado un puente técnico entre los procesos globales de convenciones y la región del Mediterráneo
<p>- Gobierno y gestión de la Unión eficaz, eficiente y transparente.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <input type="checkbox"/> Los enlaces Norte-Sur entre los miembros UICN han sido apoyados y estructurados <input type="checkbox"/> Se ha mejorado la capacidad de las Comisiones de la UICN de la región para apoyar el programa <input type="checkbox"/> Se han desarrollado y reforzado la estructura y sistemas de gestión para el Programa del Mediterráneo con el fin de apoyar aplicación eficaz del mismo <input type="checkbox"/> La Secretaría UICN y los miembros de la UICN aportan liderazgo. <input type="checkbox"/> Se han ido diversificando las fuentes de financiación a lo largo del tiempo. <input type="checkbox"/> El compás del proyecto se percibe fuerte y relevante a la necesidades claves de la región

Actividades realizadas

Áreas transfronterizas de importancia para la biodiversidad

Conforme al espíritu de resolución 2.46 “Áreas protegidas de importancia mediterránea e internacional” la UICN ha contratado al centro de biodiversidad emergente de WesCANA en el Líbano un estudio para evaluar la información actualmente disponible y para identificar lugares de importancia para la biodiversidad que se extienden por las fronteras nacionales de países en el sur y este de la región³. Los consultores han contactado a los miembros y han intentado recopilar datos adecuados mediante cuestionario, logrando un resultado de momento limitado. Se dispondrá de los resultados en 2003.

Resultado para el Mediterráneo: Las acciones plurinacionales/transfronterizas para la conservación de la biodiversidad cuentan con apoyo

Organización en Valencia de un Foro sobre Biodiversidad Global, noviembre 2002 – Ramsar COP8

La UICN, en colaboración con sus socios internacionales, organiza regularmente Foros sobre la Biodiversidad Global como mecanismo para la promoción de aportaciones de la comunidad científica y la sociedad civil en cuestiones clave, inmediatamente previos a las reuniones de las partes contratantes.

En colaboración con el equipo global de la UICN, el Centro del Mediterráneo de la UICN se responsabilizó de la logística y las comunicaciones para la organización de talleres sobre los siguientes temas:

- Gobernabilidad y desarrollo sostenible: la contribución de la Convenio Ramsar sobre Humedales
- La gestión de la agricultura, humedales y recurso hídricos
- La Comunicación, Educación y Concienciación del Público (CEPA) para el desarrollo sostenible
- Restauración y mitigación de los humedales
- Mesa redonda sobre humedales, la población y el clima: preparación para el cambio

Asistieron 220 participantes procedentes de 68 países.

Resultado para el Mediterráneo: Se ha celebrado en Valencia el forum sobre la biodiversidad global anterior a Ramsar COP 8 (2002).

Evaluación estratégica de los retos en las Islas mediterráneas

La UICN ha comisionado un informe sobre los conocimientos actuales de la biodiversidad y el desarrollo sostenible de las islas mediterráneas que revisa la información existente, evalúa el marco político-administrativo para el desarrollo de programas y expone algunas propuestas para la orientación futura del trabajo. Este informe aportará la orientación para el desarrollo de programas durante 2003.

Resultado para el Mediterráneo: Se han promovido las políticas para la protección y uso sostenible de la biodiversidad en las comunidades isleñas

³ El litoral septentrional ya quedó incluido en una actividad anterior de la CMAP – APs transfronterizas en Europa

Taller del Mediterráneo sobre la gestión integral de captaciones

Tras la distribución de un documento borrador en el que se trataron tanto el diagnóstico de temas relacionados con la gestión de aguas dulces en el Mediterráneo como el papel que potencialmente pudiera desempeñar la UICN, se debatió y complementó el mismo en el marco de un taller (Málaga 8-9 Abril 2002) con la participación de veinte de las organizaciones y expertos más relevantes en esta materia en la región. Los debates y conclusiones de este Taller servirán como base informativa para el desarrollo del programa de aguas del Mediterráneo en 2003.

Resultado para el Mediterráneo: Se ha promovido la gestión integral de las cuencas
--

Vínculos Norte-Sur con Marruecos

En el mes de octubre 2002, una comisión de la UICN ha identificado las necesidades de desarrollo existentes en zonas clave del litoral septentrional de Marruecos para asegurar que el desarrollo económico local se base en la conservación de la biodiversidad y el uso sostenible de los recursos naturales. Los socios locales, mediante un proceso transparente de consultas, han elaborado un dossier de 33 proyectos con un coste total de cerca de 9 millones de euros que han sido evaluados por la misión financiada por el Département des Eaux et Forêts en colaboración con el Comité Nacional Marroquí de la UICN. Las propuestas de proyectos abarcan una amplia gama de temas, desde la depuración de aguas residuales para combatir la contaminación que afecta importantes humedales con una riqueza de biodiversidad, hasta la delimitación de áreas vegetales para endemismos locales, o bien ideas para educación medioambiental. No todas las propuestas se refieren directamente a áreas de conocimiento de la UICN. No obstante, todas indican acciones esenciales identificadas por los agentes afectados que son necesarias para el apoyo al desarrollo sostenible de la región. La UICN, en consulta con las autoridades correspondientes de Marruecos, contactará a patrocinadores que pudieran financiar el dossier. Si tal planteamiento resultase efectivo, podría aplicarse posteriormente a otras zonas de la región mediterránea.

Adaptación al Cambio Climático

Hasta la fecha, gran parte del trabajo realizado en el ámbito internacional y nacional sobre el cambio climático se ha centrado en la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero más que en la adaptación al cambio climático en sí. Actualmente recibe más atención la planificación para la adaptación, de acuerdo con las recomendaciones de UNFCC. La UICN ha desarrollado un programa de colaboración para apoyar los esfuerzos de ocho países del Mediterráneo para mejorar la incorporación de aspectos relacionados con el cambio climático en sus políticas y prácticas de gestión de humedales y recursos hídricos; así mismo, el proyecto pretende profundizar en la planificación de adaptación al cambio climático de una manera coherente con el Marco de la Convención de Cambio Climático de Naciones Unidas (United Nations Framework Convention on Climate Change, UNFCC) y compatible con la Convención Ramsar. Bajo el componente mediterráneo del programa, se han elaborado estudios nacionales base para Chipre, Francia, Grecia, Italia, Marruecos, España Túnez y Turquía. Estos estudios, junto con 4 informes sobre temas horizontales (inundaciones, sequías, planificación de recursos hídricos, y humedales), facilitaron la información debatida en una mesa redonda celebrada en Atenas en colaboración con Global Water Partnership en diciembre 2002 en la que participaron 85 asistentes. El "Diálogo sobre agua y clima" aportó la financiación para esta iniciativa a través de WANI.

Los asistentes se dividieron en dos grupos de trabajo para someter a consideración las necesidades de adaptación a corto, medio y largo plazo así como las modificaciones a nivel institucional que puedan resultar necesarias para aumentar la capacidad de respuesta ante los cambios previstos en el clima. Quedó muy claro que en muchos países estos conceptos apenas empiezan a plantearse, por lo que los

múltiples retos para la gestión de recursos hídricos y el sector agrícola escapaban al alcance conceptual de los participantes, lo cual indica que se precisa disponer de procesos nacionales reforzados así como de datos de mayor relevancia local.

Resultado para el Mediterráneo: Se han desarrollado orientaciones sobre las estrategias de adaptación al cambio climático bajo la UNFCCC.

Actividades en marcha

Congreso Mundial de Parques (CMAP)

El Programa Mediterráneo de la UICN viene empleando el Congreso Mundial de Parques como vehículo para iniciar el trabajo sobre APs en la región mediterránea, para promover interacción con la CMAP y para desarrollar alianzas y recaudar fondos.

A través de 4 talleres preparatorios y una reunión importante sobre áreas protegidas en el Mediterráneo, la UICN ha conseguido movilizar a 250 personas, 6 patrocinadores y ha recabado la experiencia de 15 países para debatir las especificidades del Mediterráneo, aportar contribuciones a Durban y evaluar cómo el proceso de Durban pudiera reforzar la gestión de áreas protegidas en nuestra región. Una reunión organizada conjuntamente con RAC/SPA de la Convención de Barcelona y celebrada en Túnez en el mes de diciembre de 2002 ha permitido que se reunieran por primera vez los Directores de los Parques Nacionales del Norte de África para intercambiar sus experiencias.

Los cuatro talleres celebrados en nuestra región han sido:

? Conectividad – Vínculos en el paisaje.

El objetivo de la reunión, organizada en asociación con la Consejería de Medio Ambiente y la UICN, se centraba en mejorar la contribución del Mediterráneo al Congreso Mundial de Parques 2003, en relación a la Estrategia para el taller *Vínculos entre el Paisaje terrestre/marino* con los siguientes objetivos:

- Identificar las oportunidades y limitaciones que inciden en la mejora de modelos de conectividad en un paisaje mediterráneo.
- Identificar los mecanismos e instrumentos de planificación y gestión que sirvan para mejorar la conectividad medioambiental y promover las sinergias a distintas escalas.

? Formación – Nuevas habilidades para el nuevo siglo

El objetivo de este taller, organizado en asociación con la Station Biologique de la Tour du Valat, el Atelier Technique des Espaces Naturels, la región Languedoc-Roussillon y el Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN, se centraba en:

- El análisis de las nuevas necesidades formativas del personal responsable de la gestión de los espacios naturales en el Mediterráneo;
- La definición de las líneas generales para un proyecto común que pudiera ayudar a los organismos de formación en el Mediterráneo a satisfacer estas nuevas necesidades;
- Una aportación al reconocimiento de las especificidades del Mediterráneo con ocasión del Congreso Mundial de Parques (Durban Septiembre de 2003).

? Gobernabilidad – nuevas formas del trabajo conjunto

En este taller, organizado en asociación con la Diputación de Barcelona, los debates sobre este tema tenían por objeto:

- Identificar las experiencias y modelos eficientes de gobernabilidad *en el contexto mediterráneo*.
- Analizar las oportunidades y imitaciones que inciden en la mejora de modelos de /gobernabilidad en el Mediterráneo
- Identificar los mecanismos e instrumentos de gestión que aporten mejoras en los nuevos modelos de gobernabilidad a distintas escalas: administrativa y territorial.
- Identificar cómo promover formas de gobernabilidad en el área mediterránea.

? Áreas Protegidas del Norte de África (Reunión de Directores de Parques Nacionales).

Este taller se organizó en colaboración con RAC/SPA (Convención de Barcelona) y el Ministère tunisien de l'Agriculture, de l'Environnement et des Ressources hydrauliques. El Vice-presidente de CMAP-WesCANA estuvo presente y trabajo con la CMAP.

El objetivo general de la reunión fue la identificación, análisis y debate con los directores de los Parques Nacionales de cinco países del Norte de África de:

- Las experiencias y mejores prácticas en la gestión de Parques Nacionales.
- Las oportunidades y limitaciones para los Parques Nacionales del Norte de África.
- La contribución del Norte de África a Durban en el contexto mediterráneo.

Los resultados obtenidos de este proceso servirán como aportación a la reunión global a celebrar en Durban en septiembre de 2003 y como marco para las actividades futuras del Programa Mediterráneo de la UICN.

Resultados para el Mediterráneo: Se han impulsado las aportaciones del Mediterráneo al Congreso Mundial de Parques (2003) Se ha establecido un puente técnico entre los procesos de las convenciones globales y la región mediterránea

La conservación de los tiburones en la región mediterráneo

Trabajando con la Comisión de Especies Supervivientes a través del Grupo Especialistas sobre Tiburones (SSG siglas en inglés) y El Centro Regional para Áreas Especialmente Protegidas de la Convención de Barcelona, la UICN está construyendo la capacidad para afrontar la evaluación y la conservación de tiburones amenazados. Esto ha supuesto un borrador inicial de lista roja a nivel Mediterráneo (la primera lista roja regional que el SSG realiza), un refuerzo de aportaciones tanto del sur como del este de la cuenca mediterránea a través de la expansión de la red de SSG y la creación de un subgrupo regional mediterráneo. Todo ello son contribuciones al Plan de Acción sobre Elasmobranchios de la Convención de Barcelona (el cual será adoptado por los gobiernos mediterráneos en breve). Alcance mediático de este tema se ha desarrollado a través de un dossier sobre tiburones destinado a medios de comunicación.

Resultados para el Mediterráneo: Se ha evaluado el estado de las especies amenazadas en los caladeros Se impulsa el uso sostenible de los recursos pesqueros del Mediterráneo Se han establecido vínculos con agentes claves del Mediterráneo en materia de la conservación y gestión de la pesca y zonas áridas Se ha distribuido entre los actores regionales información sobre especies y APs

Globallast: un puente entre los procesos de convenciones globales y la región mediterránea

El Programa Marino Global trabaja conjuntamente con la Organización Marítima Internacional (OMI) para potenciar el papel de la UICN en el Proyecto Globallast y para la publicación de un boletín trimestral sobre las Especies Invasoras Marinas. En este sentido, se ha propuesto el Mediterráneo como sede para un sitio nuevo de demostración en la segunda Fase del proyecto Globallast que facilitará el fortalecimiento institucional, la capacitación y la asistencia técnica a los países del Mediterráneo con el de desarrollar actividades de ámbito regional y nacional que implementen la nueva Convención de Aguas de Lastre y otros programas sobre especies marinas invasoras.

Restauración del paisaje forestal en el Mediterráneo

El concepto de Restauración del Paisaje Forestal está siendo potenciado por la UICN, WWF Internacional y una serie de socios y gobiernos. No obstante, ésta no es una idea novedosa sino que se consolida en numerosos principios y enfoques ya existentes sobre desarrollo rural, conservación y gestión de recursos naturales, integrando las múltiples funciones forestales a los paisajes degradados.

En el mes de septiembre de 2002 La Comisión Europea se comprometió a financiar un proyecto propuesto por la UICN, el Centro para paisajes culturales de Salerno, Italia, WWF del Mediterráneo y la Asociación para los silvicultores mediterráneos para potenciar este concepto en el marco del UN Forest Forum.

Por tanto, el Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN organizará conjuntamente con estos socios un seminario de expertos en RPF/Restauración del Paisaje Forestal durante la segunda semana de Mayo 2003 en Castellabate, Italia. El objetivo del seminario será lograr la identificación de los esfuerzos actualmente en curso a nivel internacional así como estudiar las maneras en que la RPF puede potenciarse en la región.

A partir de este seminario, el objetivo se centra en establecer una red de expertos a nivel regional, así como la recopilación de diversos ejemplos de iniciativas para la Restauración del Paisaje Forestal. De esta manera, quedaría establecida una plataforma informativa para potenciar un enfoque regional para este tema, además de documentar los casos de éxito y fracaso, facilitar el intercambio de ejemplos y experiencias y promover este concepto en toda la región.

Resultado para el Mediterráneo: Se apoya la gestión sostenible de los bosques mediterráneos

Convención de Barcelona

El acuerdo entre los patrocinadores y la UICN estipula que el Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN facilitará apoyo para el trabajo de la Convención de Barcelona.

En este sentido, el Centro ofrece asesoramiento técnico, mediante las redes de Comisiones de la UICN, para las siguientes actividades:

1. Plan de Acción sobre peces cartilaginosos (en fase de elaboración)
2. Plan de Acción para especies invasoras (en fase de elaboración)
3. Plan de Acción Estratégica para la Biodiversidad mediterránea (en fase de elaboración)
4. Mediterranean Commission for Sustainable development

Además, el Centro, en colaboración con el Centro Regional de Actividades para Áreas Especialmente Protegidas, ha convocado una reunión de los Directores de Parques Nacionales del Norte de África como parte integrante del proceso de Durban.

Resultado para el Mediterráneo: Se promueve la elaboración y aplicación de las disposiciones contenidas en la Convención de Barcelona en materia de la biodiversidad y usos de los recursos

Elaboración de una Lista Roja homologada para Turquía

El Ministerio de Medio Ambiente de Turquía ha solicitado a la UICN que facilite la elaboración de una Lista Roja oficialmente homologada que pudiera servir como orientación oficial para la protección de especies y las evaluaciones de impacto medioambiental. Existen en la actualidad numerosas listas informales que a veces son cuestionadas y que carecen de reconocimiento oficial. Se iniciará esta actividad en el 2003.

Resultado para el Mediterráneo: Se elabora una Lista Roja Mediterránea

Áreas Protegidas y Caladeros

El inicio de esta actividad ha supuesto una revisión de la literatura/bibliografía y consultas con los socios mediterráneos. Los resultados preliminares indican que se dispone de un número muy reducido de estudios de alta calidad sobre este tema, si bien existen varios grupos científicos que trabajan cada vez más en la cuantificación de los efectos. Como consecuencia, puede resultar necesario modificar nuestro trabajo en el futuro en este sentido.

Resultado para el Mediterráneo: Se evalúa y potencia el papel de las AP marinas en el apoyo a la pesca artesanal

Apoyo para la aplicación de disposiciones de la Convención sobre la Biodiversidad Biológica

En la reunión COP 6 celebrada en la Haya en abril 2002, las partes adoptaron la Decisión VI/9 Estrategia Global para la conservación de las Plantas, para su aplicación antes del 2010.

La UICN ha acordado con el Grupo Especialista de Plantas de las Islas Mediterráneas y Planta Europa (un miembro de la UICN con sede en el Reino Unido) la promoción de listas rojas de plantas en el Mediterráneo y la identificación de las Áreas Importantes para las Plantas en toda la región (especialmente en aquellos países con focos de importantes endemismos) para contribuir a facilitar el cumplimiento de los compromisos adquiridos bajo la CBD por parte de las partes contratantes. El Mediterráneo está dotado de una riqueza especial en especies vegetales y se reconoce como hotspot global de biodiversidad

Resultado para el Mediterráneo: Apoyo a la implementación de la Convención sobre la Biodiversidad Biológica en la región

Participación de miembros y Comisiones en el programa

El Centro UICN de Cooperación de Mediterráneo busca activamente alianzas con diversos miembros de la UICN, las Comisiones de UICN y con organizaciones regionales para la implementación de su programa. Durante el año 2002, se ha puesto hincapié en la promoción de actividades regionales y la participación en foros regionales claves de forma que la presencia y aportaciones técnicas de la UICN se perciban de manera tangible y clara. Debido a nuestra ubicación en el territorio de Andalucía, el Centro también se ha esforzado para establecer relaciones con las instituciones españolas y andaluzas

claves en diversas áreas temáticas, así como en forjar vínculos efectivos con otras regiones autónomas del litoral mediterráneo.

En la tabla se relacionan todos los socios que participan actualmente en el programa.

Actividades de comunicación

El año 2002 ha visto una notable mejora en las comunicaciones del Centro. Regularmente se distribuyen boletines electrónicos (en inglés, francés y español) a los miembros con fines informativos y para fomentar su participación en el programa. Por otra parte, la página web, diseñada de acuerdo con la imagen corporativa de la UICN, se actualiza regularmente con noticias, acontecimientos e informes. También mejoran nuestras relaciones con los medios ya que enlazamos nuestra estrategia de comunicaciones con acontecimientos de primer orden de ámbito regional o mundial (por ejemplo: Convenio de Ramsar, Johannesburgo etc). Durante el último trimestre del 2002 se registraron 35.000 visitas a la página web. Se han descargado cientos de informes UICN durante el mes de enero 2003, siendo la estrategia de adaptación de Marruecos ante el cambio climático el informe más leído con 120 descargas. El sitio web, por tanto, empieza a desempeñar un papel importante en la diseminación de los resultados logrados por la UICN, tendencia que irá en aumento a medida que se incluyen en él los resultados más recientes de forma regular.

3. Administración y finanzas

Personal

A lo largo del año 2002, se ha ido ampliando el personal de la Oficina, ocupando los puestos claves las siguientes personas:

Jamie Skinner	Director
Rami Salman	Coordinador de Programas (a partir de noviembre)
Andrés Alcántara	Responsable del programa de áreas protegidas
Natalia Martini	Coordinadora del Programa marino (de julio a diciembre)
Imène Meliane	Responsable del programa marino (a partir de octubre)
Isaac Jiménez	Responsable Financiero-administrativo (a partir de marzo)
Lourdes Lázaro	Responsable de Comunicaciones (a partir de julio)
José Pérez	apoyo TI (a partir de noviembre– a tiempo parcial)
Karima El Kasmi	Asistente ejecutiva (a partir de enero)
Miriam Puga	Asistente ejecutiva (a tiempo parcial)

Se espera ampliar el equipo de personal durante 2003 con el nombramiento de un coordinador para el programa de aguas y un abogado especializado en derecho marino, ambos puestos serán financiados por actividades de proyectos.

Presupuesto

Los ingresos totales de los patrocinadores durante el año 2002 ascendieron a cerca de 742.000 Euros, aportados por los siguientes organismos:

Ministerio de Medio Ambiente, España	315 000 €
Junta de Andalucía:	282 000 €
Comisión Europea	40 000 €
Programas temáticos globales *	105 000 €

* Incluye “Iniciativa sobre Agua y Naturaleza (WANI) Clima+Agua, Foro de la Biodiversidad Global (GBF), Programa Global Marino...

Los gastos totales para el año 2002 ascendieron a cerca de 738 000 Euros.

4. Previsiones para el año 2003

El programa para 2003 prosigue con la consolidación de las actividades iniciadas en el año 2002 con el fin de afianzar los resultados para el Mediterráneo contemplados en la Estrategia. El evento más importante para la UICN previsto para este año será el Congreso Mundial de Parques que se celebrará en Durban, África del Sur en el mes de septiembre, mientras que nuestros esfuerzos a nivel regional están principalmente centrados en la conferencia sobre áreas protegidas del Mediterráneo que se celebra en Murcia a finales de marzo 2003. Una vez finalizada esta reunión, podremos dedicar más esfuerzos al desarrollo de programas y a la recaudación de fondos que nos permitan consolidar los logros alcanzados durante 2002. Por otra parte, en el 2003, se verán potenciadas algunas de las áreas de resultados para el Mediterráneo menos trabajadas durante 2002 (consolidación del programa marino, actividades relacionadas con el agua, la desertificación, y las islas entre otras).

En el curso del año 2003, la IUCN en su conjunto iniciará el proceso de planificación para su programa 2005-2008 que se debatirá en Tailandia durante el Congreso Mundial sobre la Conservación 2004. Así mismo, el Programa Mediterráneo diseñará un proceso adecuado de consultas a medida que vaya sometiendo a consideración la definición de los objetivos concretos para el programa en ese periodo.

RESUMEN DE PROYECTOS Y PROGRAMAS ACTUALMENTE EN CURSO O PREVISTOS. Febrero 2003

<i>Fechas</i>	<i>Actividad</i>	<i>Contexto político</i>	<i>Enlace con el Programa Global</i>	<i>Entidad de UICN</i>	<i>Presupuesto además de la asignación principal</i>
Junio 2002- Marzo 2003	Estrategias de adaptación ante el cambio climático	Aplicación de las disposiciones UNFCCC	WANI y programas sobre cambio climático	MedWet (incluye a gobiernos y ONGs) 8 miembros gubernamentales de la UICN CEDARE El Maktab el Arabi Lei Shabab Wal Biah WWF internacional Elliniki Etairia	165.000€
Marzo 2002- Septiembre 2003	Murcia + Congreso Mundial de Parques		Actividad prioritaria de la IUCN para 2003 – Congreso Mundial de Parques	CMAP – Europa CMAP – WesCANA Junta de Andalucía Ministerio de Medio Ambiente. España Diputación de Barcelona Federazione de Parchi Tour du Valat MedForum Istituto Pangea Royal Society for the Conservation of Nature 15 gobiernos mediterráneos (Depto de Parques Nacionales) Associazione Legambiente Fundacio territori y paisatge EcoMediterrania Comité nacional español Lliga per a la Defensa del Patrimoni Natural (DEPANA) Agencia española de cooperación internacional Birdlife International Planta Europa Conservatoire de littoral Fédération des parcs naturels régionaux de France.	265.000 €

				Ministero dell'ambiente. Italia ICRAM WWF-Italia Ministerio del Medio Ambiente, Líbano EPA. Libia SPANA.Marruecos Zavod Za Zastitu . Serbia	
Nov 2002	GBF : La gestión de humedales ante el cambio global y población	Convenio Ramsar COP8	Proyecto global GBF	Comité nacional español Ministerio de Medio Ambiente de España	40.000 €
Nov 2002- Julio 2003	Restauración del paisaje forestal (fase inicial)	Forum de Bosques UN Forest Forum Convención sobre la Biodiversidad Política UE UNFCCC		WWF Mediterráneo Parco nazionale de Cilento WWF España (ADENA)	80.000 €
Julio 2002- Enero 2003	Apoyo para la gestión y restauración del Parque Nacional Ichkeul	Convención sobre Patrimonio Mundial	Programa de Áreas Protegidas	Tour du Valat Ministerio de Medio Ambiente (Tunisia) Association des Amis des Oiseaux	19.000€
Marzo 2003- Agosto 2004	Áreas protegidas en alta mar + compromiso de la industria petrolera del sector privado (fase inicial)	Convención de Barcelona	Programa Marino y CMAP	CMAP-Marina WWF-Internacional IUCN- Comisión de Derecho Medioambiental Otros organismos (a determinar)	150.000 €
Sept 2002-	Programa marino	Convención de Barcelona FAO acuerdos para la gestión de caladeros Organización Marítima Internacional	Programa global marino	WWF Internacional y del Mediterráneo Istituto centrale per la ricerca scientifica applicata al mare (ICRAM) Gobierno de Mónaco Gobierno de Malta Gobierno de Eslovenia Aula del Mar SSC – Grupo para Cetáceos SSC – Grupo especialista de tiburones	50.000 €

				SSC – Especies invasivas SSC- Mero y Labridó SSC – grupo de Uso sostenible (Centro Regional para las Areas Especialmente Protegidas– Túnez (PNUMA).	
Comienzo	Programa de Aguas (fase inicial)			Programa de investigación Badia, Jordania Conservatoire du littoral Tour du Valat	168.000€
	Programa de Marruecos (Vínculos N-S Links, control de Malvasía Canela control, CITES)	Políticas nacionales de desarrollo de Marruecos. Convención de Berna Convención sobre especies amenazadas. CITES		Ministerio de Medio Ambiente (España) Junta de Andalucía Dept Eaux et Forêts (Marruecos) Ministerio de Asuntos Exteriores (Marruecos) Comité nacional de Marruecos (Agencia española de cooperación internacional) (Generalitat de Catalunya) Gobierno del Reino Unido (DEFRA- Ministerio de Medio Ambiente, Pesca y las Regiones) RSPB Wildfowl and Wetlands Trust	
Mayo 2003-	Elaboración de listas rojas para Turquía (fase inicial)		SSC – listas rojas	SSC-programa para la lista roja Dohayati Koruma dernegi Ministerio de Medio Ambiente, Turquía Turkiye Tabiatini Koruma Dernegi	
Junio 2003-	Identificación de áreas vegetales importantes en el Mediterráneo (fase inicial)	Convención sobre Biodiversidad Biológica	SSC – Programa de plantas	SSC – grupo de plantas de las islas mediterráneas Planta Europa	